

Crecimiento económico, cambio estructural y diversificación: el caso de Bolivia

Ariel Bernardo Ibañez Choque
Marco Israel Gavincha Lima
Miriam Pacífica Llapaco Ávila

Resumen

El objetivo de esta investigación es explicar el crecimiento económico de Bolivia en relación a la importancia que tiene la diversificación de las exportaciones y el cambio estructural. Las economías primario exportadoras generan, sistemáticamente, tasas de crecimiento económico menores a la tasa de crecimiento del resto del mundo. El cambio estructural es el proceso de transformación de una economía primario-exportadora, en una economía diversificada e industrializada que converge al desarrollo. Históricamente, Bolivia presenta bajas e insuficientes tasas de crecimiento económico y recurrentes escenarios de vulnerabilidad externa en el marco de la exportación de recursos naturales. Durante 1992-2015, la economía primario-exportadora de Bolivia se ha concentrado crecientemente en la exportación de gas natural, en cambio las importaciones de Bolivia se han diversificado. Esto indica un proceso inverso de sustitución de importaciones. Las estimaciones econométricas para el periodo 1950-2014 muestran que los parámetros estructurales de la economía boliviana generan un círculo vicioso de crecimiento económico que corresponde a una economía no diversificada con problemas de desarrollo. En ese sentido, los escasos procesos de cambio estructural para el desarrollo de Bolivia han sido débilmente sustentados por su estructura productiva. A nivel desagregado por categorías económicas los parámetros estimados muestran sectores poco diversificados, con excepción de los sectores productores de combustibles y lubricantes, y bienes de capital. Por tanto, el cambio estructural es primordial para la superación del lugar centripeto de los recursos naturales en Bolivia.

Clasificación JEL: *B59, C22, E12, F43, O11*

Palabras clave: *Crecimiento económico, cambio estructural, diversificación, ley de Thirlwall*